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La inclusión y el desarrollo beneficioso para todos son razones 

del éxito de la BRI: vicepresidente de MexCham 
 

Por Tiempos
Globales
Publicado: 18 de
septiembre de
2023

En la ciudad mexicana de Cancún, el
proyecto del ferrocarril Maya avanza
el 8 de julio de 2023. El proyecto se
lleva a cabo con la ayuda de una
empresa de infraestructura china.
Foto de : IC
Nota del editor:Este año se cumple
el décimo aniversario de la Iniciativa
de la Franja y la Ruta (BRI)
propuesta por el presidente chino Xi
Jinping. A través de la lente de
expertos extranjeros, echamos un
vistazo a los 10 años de la BRI:
cómo logra una cooperación
beneficiosa para todos entre China y
los países participantes de la BRI y
cómo ha dado a la gente de estos
países una sensación de satisfacción.
El vicepresidente de la Cámara de
Comercio de México en China
(MexCham), Víctor Cadena
(Cadena), compartió su opinión en
una entrevista con el reportero de
Global Times (GT), Qian Jiayin. Él
cree que los valores fundamentales
de la BRI, que encarnan la inclusión
y el desarrollo de beneficio mutuo,
proporcionan una base próspera
para la cooperación a largo plazo
entre empresas chinas y mexicanas.
Esta es la pieza número 14 de la
serie.
GT: ¿Cómo evalúa los logros y el
impacto de la BRI? El círculo de
amigos que están construyendo
conjuntamente la BRI se ha ampliado
a 21 países de América Latina. En su
opinión, ¿por qué esta iniciativa está
ganando cada vez más popularidad
en América Latina?
Cadena: La BRI ha tenido éxito
porque sus valores fundamentales
son la inclusión y el desarrollo en el
que todos ganan. Se han creado
instituciones sólidas como el Banco
Asiático de Inversión en
Infraestructura (BAII) para financiar
infraestructura transfronteriza y
múltiples proyectos y al mismo
tiempo fomentar el comercio
multilateral no sólo entre China y el
país correspondiente sino a nivel
mundial. MexCham participa
activamente en foros y exposiciones
relacionados con algunas BRI, y la

BRI ha brindado comodidad a las
empresas mexicanas para venir a
China.
GT: MexCham se estableció hace
16 años y usted ha sido testigo del
desarrollo de las relaciones
económicas y comerciales entre
China y México después de la
implementación de la BRI. ¿Qué
cambios ha traído la BRI a
MexCham?
Cadena: México y China son viejos
socios y amigos. Este año
celebramos el 51 aniversario de
relaciones diplomáticas y el 16
aniversario de MexCham. El
comercio bilateral ha ido creciendo
año tras año, y el año pasado nuestro
comercio bilateral ascendió a
alrededor de 130 mil millones de
dólares, el récord más alto jamás
registrado, en comparación con los
86,6 mil millones de dólares de 2021.
Por lo tanto, China es el segundo
socio comercial más grande de
México a nivel mundial, justo detrás
de Estados Unidos y México. es el
segundo socio comercial de China
en América Latina, siendo Brasil el
mayor en la región.
GT: ¿Qué ventajas brinda la BRI
para que las empresas mexicanas se
desarrollen en China?
Cadena: El gobierno mexicano no
ha respaldado formalmente la BRI y
México no es miembro del BAII.
Las razones están relacionadas
principalmente con la geopolítica;
sin embargo, como mencioné,
México y China tienen relaciones
políticas y económicas muy
estrechas. Prueba de ello es nuestro

comercio bilateral, que ha ido
creciendo año tras año y el año
pasado fue de 130.000 millones de
dólares, el mayor de la historia. Esta
cantidad es mucho mayor que el
comercio bilateral entre China y otros
países latinoamericanos con los que
China tiene acuerdos de libre
comercio (TLC).
México y China no tienen un TLC
entre sí, pero sí tenemos diferentes
instrumentos bilaterales que brindan
seguridad jurídica para el comercio
y las inversiones bilaterales, como
un tratado bilateral para evitar la
doble tributación y un tratado
bilateral para proteger las inversiones
bilaterales, por solo mencionar
algunos. Además, México y China
han elevado sus relaciones al nivel
de «asociación estratégica integral»,
categoría especial otorgada por los
gobiernos de ambos países.
GT: Estados Unidos siempre ha
inventado varios argumentos para
difamar las actividades económicas
de China en América Latina, como
las «trampas de la deuda», la llamada
influencia creciente de China en
América Latina y los planes de
construir instalaciones militares. ¿En
qué medida cree que estos
argumentos pueden afectar la
cooperación económica entre China
y América Latina? ¿Los países de
América Latina aceptarán estos
argumentos?
Cadena: México es un país
independiente, soberano, autónomo
y miembro de organismos
internacionales como la ONU y la

Continua pág.3
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OMC. México tiene relaciones
económicas y políticas sólidas y
maduras con todos los países del
mundo, incluidos China y Estados
Unidos. No hay tropas extranjeras
de ningún país en México. Una
evidencia clara de las relaciones
pacíficas y sólidas de México tanto
con Estados Unidos como con China
es el hecho de que Estados Unidos
y China son los mayores socios
comerciales de México.
El principal socio comercial de
América Latina es China; En la
mayoría de los países de América
Latina, China es el mayor o el
segundo socio comercial y fuente de
inversión extranjera directa. Estos
hechos muestran la relevancia de
China en América Latina. Es más
probable que esta tendencia continúe
en el corto y mediano plazo.
GT: ¿Cuáles son las diferencias entre
China y Estados Unidos en los
enfoques para llevar a cabo la
cooperación económica y comercial
con América Latina?
Cadena: Según cifras oficiales de
Estados Unidos, en los primeros
seis meses de 2023, el mayor socio
comercial de Estados Unidos fue
México. Antes de México, este
cargo lo ocupaba China. Esta
posición a lo mejor sea temporal y
probablemente cambie en algún
momento en el futuro. El llamado
Acuerdo entre Estados Unidos,
México y Canadá, anteriormente
llamado Tratado de Libre Comercio
de América del Norte, ha estado
vigente durante casi 30 años y
proporciona una plataforma madura
para las empresas que fabrican,
ensamblan y comercializan bienes y
servicios en la región de América del
Norte.
De hecho, miles de empresas chinas
se han establecido en México durante
las últimas tres décadas y, en
particular, durante los últimos 3 años,
ha habido una nueva ola de empresas
chinas que llegan y están ansiosas
por establecer sus oficinas y plantas
en México como consecuencia del
llamado efecto near-shoring. De
manera similar, cada vez más
empresas y negocios mexicanos
vienen a China. En este sentido,
México proporciona una plataforma
madura y competitiva para que

La inclusión y el desarrollo beneficioso para todos son
razones del éxito de la BRI: vicepresidente de
MexCham… Continuación pág.2

empresas chinas y extranjeras
fabriquen o ensamblen sus productos
y luego los exporten a EE.UU. con
cero aranceles gracias al TLC. Esta
es una situación en la que todos
ganan, ya que considero que México
y China son economías
complementarias. En términos de
exportaciones, México se diferencia
de la mayoría de los países
latinoamericanos en el sentido de
que una gran cantidad de sus
exportaciones son manufacturadas
y no primarias.
GT: En su opinión, ¿en qué áreas
cree que todavía hay potencial para
una futura cooperación económica
y comercial entre empresas chinas y
mexicanas?
Cadena: Más allá del creciente y
enorme comercio bilateral entre
México y China, creo que aún hay
más espacio para el desarrollo en
términos de comunicación entre
China y México en varios aspectos.
Los intercambios culturales y
académicos también son
importantes. Al igual que China,
México también es una civilización
milenaria con una rica historia y
cultura y también es el país de habla
hispana más grande del mundo.
Antes del COVID, México era el
primer país de América Latina con
vuelos directos de pasajeros a China.
Estos vuelos no se han reanudado,
pero esperamos que lo hagan pronto,
ya que la conectividad de las
personas es muy importante. México
también fue el país más visitado de
América Latina por los turistas
chinos. México se encuentra entre
los 10 países más visitados y la
industria del turismo está muy bien
desarrollada. Los intercambios
políticos son permanentes y fluidos.
Confío en nuestro comercio,
MexCham participa activamente en
exposiciones y cumbres de comercio
e inversión en toda China. A modo
de ejemplo, durante las últimas
semanas encabezamos una
delegación empresarial mexicana de
30 miembros a Changsha, provincia
de Hunan. En septiembre, con
empresas mexicanas participamos
en la Feria Internacional de
Comercio de Servicios de China
(Beijing) y Feria Internacional de
Inversión y Comercio de China

(Xiamen) con un pabellón
mexicano y ruedas de negocios en
Anhui y Shandong. En agosto
recibimos en México una
delegación de Chongqing y en
octubre recibiremos otra de

Shandong. Me siento muy confiado
y positivo sobre la relación México-
China; Somos viejos amigos y
buenos socios. Esperamos más
empresas mexicanas en China y
más empresas chinas en México.

Sólo cuatro candidatos entrarán a
encuestas decisivas de Morena

En los estados donde habrá elecciones el próximo año, Morena
elegirá candidatos por encuesta. Foto Pablo Ramos

La Jornada, Cuidad de México,
23 de septiembre de 2023.-En
la elección de los candidatos
de Morena a la jefatura de
gobierno de la Ciudad de
México y a las nueve
gubernaturas que estarán en
juego el próximo, cada
consejero estatal elegirá a los
cuatro mejor seleccionados,
dos hombres y dos mujeres,
que son los que irán luego a la
encuesta de la que saldrá quién
habrá de contender bajo las
siglas del partido guinda y sus
aliados.
Así lo acordó la Comisión
Nacional de Elecciones de
Morena, al resolver algunas
aclaraciones en torno a las
convocatorias a los procesos
internos por los que se elegirán
a los llamados coordinadores
de defensa de la Cuarta
Transformación en Chiapas,
Ciudad de México, Guanajuato,
Morelos, Puebla, Tabasco,
Veracruz y Yucatán, que se
emitieron el pasado día 18 de
este mes.
En el documento se destaca
que cada consejero y consejera
en sus respectivos estados
podrá votar por un perfil de

mujer y otro de hombre. Las
cuatro propuestas del Consejo
Estatal serán las de las dos
mujeres y los dos hombres más
votados.
La Comisión Nacional de
Elecciones verificará que en
los registros «no se dé ninguna
situación de influyentísimo,
amiguismo y nepotismo», en
base a lo establecido en los
estatutos partiditas.
Establece asimismo que
«militantes y simpatizantes del
Partido del Trabajo (PT) y del
Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) podrán
participar en los nueve
procesos internos por las
gubernaturas en calidad de
externos, y tendrán igualdad de
condiciones con respecto de
las y los aspirantes de Morena.
Al respecto, el dirigente
morenista señaló que la
resolución establece que, una
vez terminado el periodo de
inscripción de los aspirantes
el próximo 25 y 26 de
septiembre, se acordó el
método de votación para que
los Consejos Estatales
propongan a los cuatro mejores
perfiles rumbo a la encuesta.
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López Obrador frena la candidatura de su

prima para gobernadora de Chiapas
El presidente defiende que sus familiares no deben obtener cargos públicos
de elección directa mientras él sea presidente. Manuela del Carmen
Obrador es diputada federal

El presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador con sus
hijos; José Ramón López Beltrán, Gonzalo Alfonso López Beltrán,
y Andrés Manuel López Beltrán en 2016.MOISÉS PABLO
(CUARTOSCURO)

El país, 22 de septiembre de 2023.-
Andrés Manuel López Obrador ha
indicado que sus familiares no deben
obtener puestos públicos mientras él
esté en la presidencia de México. La
directriz del mandatario se ha dado
plena efervescencia de chapulines,
como se conoce en el país a los
políticos que dejan a medias un cargo
de responsabilidad pública para
candidatearse a un puesto diferente.
López Obrador ha revelado que
intervino para frenar a una de sus
primas, Manuela del Carmen
Obrador Narváez, Manuelita, que
es diputada federal y recientemente
había anunciado sus intenciones de
contender por la candidatura de
Morena al Gobierno de Chiapas.
«Yo no quiero que se restablezca la
mala costumbre del amiguismo, el
influyentismo, el nepotismo, de todas
esas lacras de la política, no, mi
familia, no», ha dicho el presidente
en su conferencia mañanera de este
viernes.
López Obrador ha detallado que le
hizo llegar el mensaje a su prima a
través de un intermediario, el director
del IMSS, Zoé Robledo, que también
aspiraba a la candidatura de Chiapas
y finalmente reculó para terminar su
encargo en el seguro social. «Con
Zoé hablé y respetuosamente le
mandé a decir que eso no, y ella
después aclaró. Sin embargo, no
quiero que quede la ambigüedad, la

duda, ya ven cuántos malquerientes
tenemos, cada vez se tiene que ser
más claro, más tajante, porque si
matizo, si hablo entre líneas, no se
entiende», ha agregado. El presidente
ha indicado que, si Manuelita
Obrador quiere repetir como
legisladora, él no tendría
inconveniente, pero no a la
gubernatura, que es un puesto de
elección directa.
El mandatario ha aprovechado el
ejemplo de su prima para contar que
tiene un acuerdo con sus hijos y su
esposa, la escritora Beatriz Gutiérrez,
en el mismo sentido de no forjar una
carrera en la política a su sombra.
«No debe inmiscuirse la familia.
También tengo que agradecer
mucho a mis hijos grandes, porque
desde hace tiempo tenemos el
compromiso: mientras yo esté en
activo, ningún cargo para ellos, y no
deben tampoco desarrollarse a la
sombra de lo que por circunstancias
fue el papá, cada quien tiene que
abrirse camino, salir adelante, y me
han ayudado mucho en ese sentido,
porque no están participando», ha
dicho.
López Obrador ha añadido que,
aunque sus familiares han estado
alejados de la función pública, su
vida ha estado bajo escrutinio.
«Hasta tengo que agradecerles [a
mis hijos], porque para perjudicarme
a mí a ellos les pegan cada vez que

pueden», ha indicado. Algunos
escándalos han envuelto a la familia
presidencial. La Fiscalía abrió una
investigación por la denuncia
periodística de un posible conflicto
de interés relacionado con el hijo
mayor del mandatario, José Ramón
López, y la empresa Baker Hughes,
contratista de Pemex. El presidente
ha referido que, en el caso de su
esposa —que no aceptó ostentarse
como primera dama—, su trabajo
como docente e investigadora en la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla también ha estado bajo la
lupa. «Yo tengo que agradecerle a
mi esposa y compañera Beatriz, que
decidió no ser primera dama, y lo ha
cumplido, y no es abandonar el
apoyo al movimiento en el que cree
o dejar de ayudarme», ha contado.
El presidente ha señalado que antes
de su Gobierno había una cultura de
nepotismo que permitía que las
parejas de políticos alternaran en

cargos de alcaldes, gobernadores e
incluso en la presidencia de la
República, esto último en alusión al
panista Vicente Fox (2000-2006),
que en algún momento barajó la
posibilidad de que su esposa,
Martha Sahagún, le sucediera en el
cargo. «Pero sí ayuda mucho la
familia en el sentido de que no
abusen, no se extralimiten. Además,
la política es un oficio, no es: ‘porque
soy pariente de un político o soy
amigo de un político, ya con eso
voy a aspirar a ocupar un cargo’,
ese es un desprecio a la política,
que es un oficio, y un desprecio,
una falta de respeto al pueblo», ha
referido López Obrador. Según sus
palabras, el veto del mandatario a
que sus parientes accedan a cargos
públicos concluye en septiembre
de 2024, cuando él abandone la
presidencia, se retire a su casa de
descanso y desaparezca de la vida
pública.

«México tiene una brújula muy clara:
humanizar la migración «: Bárcena

Alicia Bárcena afirmó en la Asamblea General de la ONU, ante el
gran reto de la movilidad humana «México tiene una brújula muy
clara: humanizar la migración». Foto Afp
La Jornada, 23 de septiembre de
2023.-La canciller Alicia Bárcena
afirmó este sábado en la Asamblea
General de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU) ante el
gran reto de la movilidad humana
«México tiene una brújula muy clara:
humanizar la migración «.
Al participar en representación el
presidente Andrés Manuel López
Obrador en la reunión plenaria del
debate general de la ONU, que se
celebra en la sede de la organización
en Nueva York, Bárcena insistió en

la urgencia de atender las causas
estructurales y profundas de la
migración y urgió a los países que se
benefician del trabajo de los
migrantes a tomar medidas para
atender las olas migratorias.
«Reafirmamos la importancia de
apoyar a las comunidades de origen
y sumar voluntades y recursos para
lograrlo. Se requiere el apoyo y la
contribución de todos los países y,
especialmente, de aquellos países
receptores que se benefician del

Continua pág.5
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trabajo y las aportaciones de las
personas migrantes. Aquí en Estados
Unidos, por ejemplo, nuestros
migrantes aportan más de 500 mil
millones de dólares en impuestos»,
sostuvo Bárcena desde la principal
tribuna de la ONU.
El «fenómeno migratorio, sin
precedentes, concierne a toda la
comunidad internacional, a todos
en su conjunto», sostuvo y apuntó
que la migración debe de ser una
opción y no una obligación, porque
cuando una persona migra, debe de
hacerlo de manera segura, ordenada
y regular.
Tras asegurar que México encara
los retos de la migración con una
visión humanista y que «la geografía,
ineludiblemente, en un lugar muy
complicado», afirmó que es
fundamental evolucionar hacia
modelos de gestión migratoria que
ofrezcan espacios de inserción
laboral y financiera, seguras y
formales, que faciliten la integración
en las sociedades de acogida,
modelos que protejan los derechos
humanos de las personas migrantes
en todo el ciclo de la migración.
«Porque como bien lo señaló el
secretario general, Antonio
Guterres, a 75 años de la adopción
de la Declaración Universal de los
Derechos Humanos, es momento
de ponerle fin a la persecución y
demonización de los migrantes. No
aceptamos, por cierto, y conectado
a ello, que se ponga en duda el
carácter progresivo de los
estándares internacionales en
materia de igualdad de género ni el
respeto a la diversidad sexual, que
nos ha costado tanto edificar.
La canciller y ex jefa de la Comisión
Económica para América Latina
(Cepal) afirmó que «el actual modelo
de desarrollo global es insostenible»
y añadió que el mayor desafío de la
agenda 2030 de desarrollo es la
desigualdad y que para superarla no
basta con reducir la pobreza, sino
que hace falta un cambio de
paradigma en el modelo para
redistribuir la riqueza y el poder y
que cierre las inaceptables brechas
y asimetrías entre ricos y pobres, y
entre países.
«Porque ya no estamos en una época
de cambios, estamos en un
verdadero cambio de época, y esto
requiere repensar el desarrollo,

«México tiene una brújula muy clara: humanizar la
migración «: Bárcena… continuación pág.4

poner a la igualdad en el centro»,
declaró.
Añadió que el gobierno mexicano se
ha volcado a esa transformación del
modelo de desarrollo sobre la base
de una premisa básica: «Por el bien
de todos, primero los pobres».
«Nuestro gobierno ha evidenciado
la urgencia de recuperar el rol del
Estado para regular las relaciones
entre el mercado, el Estado y la
sociedad, e implementar políticas
estructurales transformadoras. Se
trata de devolver a nuestro pueblo la
esperanza. La esperanza de un país
más justo, igualitario, para no dejar a
nadie atrás y a nadie afuera. Y, en
ese sentido, en los últimos años se
han logrado sacar de la pobreza a
cinco millones de personas», destacó.
En relación con el conflicto entre
Ucrania y Rusia, subrayó que la
postura mexicana «es inequívoca:
condenamos la invasión de Rusia a
Ucrania porque es violatoria de la
Carta de las Naciones Unidas y del
derecho internacional, y por el
indecible sufrimiento de millones de
personas, especialmente niños y
niñas».
«Reconocemos que todo Estado
soberano tiene derecho a contar con
los medios para recuperar su
integridad territorial, pero es
igualmente cierto que la carrera
armamentista nos aleja cada día más
de una solución pacífica. Tenemos
que dejar de hablar de guerra y
empezar a hablar de paz», añadió.
Y sostuvo que «si las Naciones
Unidas no cumplen con su mandato
de paz y desarrollo, alimentaremos
la insatisfacción y el desconcierto y
sufrirán las instituciones
internacionales que hemos
construido».
Pidió que se ponga fin «a situaciones
aberrantes, como el continuo
embargo económico que sufre Cuba,
totalmente injustificado, contrario al
derecho internacional y ajeno a
valores y a la convivencia pacífica
que prevalece entre los pueblos de
América Latina y el Caribe.
Demandamos que Cuba deje de ser
considerada como un país que
auspicia o alienta el terrorismo».
Aprovechó la tribuna para refrendar
«el compromiso de México con la
solución de dos estados: Israel y
Palestina, viviendo lado a lado en
paz y con fronteras seguras. Y a

reconocer el derecho del pueblo de
Israel, pero no a expensas del pueblo
palestino».
Entre otros temas, aseguró que
México asume de buena fe sus
compromisos en relación a combatir
el tráfico de drogas, pero acotó que
«todo esfuerzo será limitado si los
países de fabricación y de origen de
armas traficadas no asumen su
responsabilidad ante este flagelo».
«Rechazamos, de forma
contundente, el tráfico ilícito de armas
de fuego, y simplemente les doy el
dato: nosotros recibimos 200 mil
armas de fuego, que se trafican cada

año a México desde nuestro vecino
del norte, las cuales, por cierto,
caen en las manos de la delincuencia
organizada, produciendo
innumerables víctimas fatales. Es el
otro lado de la moneda de las
drogas», expuso.
«Necesitamos medidas enérgicas
para disminuir la amplia
disponibilidad de armas de fuego.
Las empresas y fabricantes y
distribuidoras deben asumir su
responsabilidad, y adoptar medidas
diligentes para evitar que estas
armas sean desviadas al mercado
ilícito».

«A casi 9 años de la desaparición»,
seguimos en pie: familiares de los 43

Padres y madres de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa
realizan un festival cultural frente al Hemiciclo a Juárez, a casi
nueve años de los hechos ocurridos en Iguala. La imagen, en la
Ciudad de México, el 23 de septiembre de 2023. Foto José Antonio
López

Ciudad de México. En el Hemiciclo
a Juárez, los padres y madres de los
43 normalistas de Ayotzinapa
desaparecidos realizaron una acción
cultural, acompañados de diversas
organizaciones civiles.
Al inicio de este acto, en el marco de
los nueve años de la desaparición de
los jóvenes en Iguala, Guerrero, los
familiares reiteraron su exigencia de
que las autoridades esclarezcan lo
que sucedió entre el 26 y 27 de
septiembre de 2014.
«A casi nueve años de la desaparición
forzada seguimos en pie», expresó
Cristina Bautista, madre de Benjamín
Ascencio.
Reiteraron que al movimiento de los
familiares no los mueve «ningún
interés oscuro ni partido político,
más que el interés genuino de saber
el paradero de los estudiantes».

Como parte de la acción cultural,
participaron músicos, bailarinas de
ballet, estudiantes de la normal rural
de Ayotzinapa, entre otros artistas.
También los organizadores
entregaron volantes en los que
explican la información que los
padres y madres de los estudiantes
demandan al Ejército que entregue y
que consideran es «de vital
importancia para dar con el paradero
de nuestros hijos».
Entre los puntos que destacan están
que el Ejército tenía «agentes
encubiertos en la normal de
Ayotzinapa y por lo tanto sabían de
sus movimientos». Incluso uno ellos
es parte de los 43 desaparecidos.
Además, expusieron, «los mandos
militares tuvieron información en
tiempo real de lo que ocurría y no
hicieron nada para rescatarlos».
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José Luis Téllez Marín, presidió el acto

conmemorativo del 54 aniversario luctuoso
del expresidente de México, Lic. Adolfo

López Mateos.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 22
de septiembre de 2023.- El
presidente Municipal de Hidalgo, Lic.
José Luis Téllez Marín, acompañado
de Regidores, directivos de la
Preparatoria Federal Adolfo López
Mateos, maestros y alumnos de
diversas instituciones educativas,
presidió el acto conmemorativo por
el 54 Aniversario Luctuoso del
Expresidente de México, Lic. Adolfo
López Mateos, el evento se
desarrollo en el Hemiciclo a Hidalgo.
Al dar la bienvenida, el director de la
Escuela Preparatoria Federal, Lic.
Adolfo López Mateos, Francisco
García Delgado, dio una reseña
histórica del Lic. Adolfo López
Mateos, quien fue político mexicano
que ocupo la presidencia de la
República entre 1958 y 1964, nació
en Atizapán de Zaragoza, Estado de
México en 1909, se graduó de
abogado en la UNAM, desde joven
se involucró en la política, fue senador
por el estado de México, Secretario
del Trabajo y Prevención Social
durante el gobierno de Adolfo Ruiz
Cortines, en 1957 fue postulado
candidato a la presidencia de la
República Mexicana logrando el
triunfo con amplio margen.
Su gobierno se caracterizó por
impulsar reformas sociales,
económicas y culturales, entre sus
principales logros se encuentra; el
reparto agrario de más de 16 millones
de hectáreas, el aumento salarial, la
creación del Instituto Nacional de
Protección a la Infancia, el IMSS, la
nacionalización de la industria

eléctrica, la fundación de la comisión
Federal de electricidad, el
establecimiento de las relaciones
diplomáticas con la Unión Soviética
y china, el apoyo a la revolución
cubana, la defensa de los derechos
humanos y la no intervención, la
promoción de la educación publica
y gratuita, la construcción de
escuelas, hospitales, carreteras y
obras públicas, el fomento de la
ciencia, la tecnología y el deporte y
el respaldo a la cultura nacional y
universal.
Al terminar su mandato, López
Mateos fue nombrado presidente
de la Comisión Nacional de Libro
de Texto Gratuito, murió el 22 de
septiembre de 1969, sus restos
fueron sepultados en su pueblo natal
donde se erigió un monumento en su
honor, es recordado como uno de
los mejores presidentes de México
y como un líder comprometido con
el progreso y la justicia.
El presidente Municipal, Lic. José
Luis Téllez, en su discurso, manifestó
que, con el esfuerzo y trabajo diario,
los directivos, profesores y alumnos
de esta prestigiada institución,
honran el nombre del expresidente
de la Republica Mexicana, Lic.
Adolfo López Mateos destacado
político mexicano.
Comentó que, en esta institución, a
basa de trabajo, se sigue
modernizando para estar a la altura
de las exigencias de la sociedad que
cada vez exige una educación más
profesional, más tecnología, que
cada director que ha estado al frente

de la institución a puesto su empeño
y su granito de arena para que la
prepa Adolfo, se distinga como
una de las mejores instituciones
no solamente del municipio sino
de toda la región oriente.
Felicitó al personal directivo,
administrativo, maestros y
alumnado, al tiempo que los
exhortó a que sigan llevando en
alto el nombre de su institución

educativa, Lic. Adolfo López
Mateos.
En el acto luctuoso, se llevaron a
cabo los Honores a la Bandera, bajo
las órdenes de la banda de guerra de
la Esc. Preparatoria Adolfo López
Mateos, se entonó el Himno
Nacional Mexicano, se colocó una
ofrenda floral frente a la imagen del
Lic. Adolfo López Mateos, guardia
de honor y toque de silencio.

Fueron entregadas 550 mochilas, 16 pacas
de teja y 33 lámparas led.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 22
de septiembre de 2023.- El
presidente Municipal de Hidalgo
acompañado de Regidores del
Ayuntamiento, inició los trabajos de
modernización del alumbrado
publico en la Av. Principal y centro
la Tenencia de Huajúmbaro, así
mismo entregó 550 mochilas a
estudiantes del nivel básico para
este regreso a clases y 16 pacas de
teja de cartón a familias de escasos
recursos que lo requieren, para
reforzar sus tejados y protegerse de
las lluvias en esta temporada.
El edil municipal, manifestó su alegría
de estar nuevamente en la Tenencia
de Huajúmbaro, donde siempre es
bien recibido; dijo que con esta
entrega de apoyos sociales se está
cumpliendo con los compromisos
que estableció con los ciudadanos
de este lugar.
En esta ocasión dijo, gracias a la
buena disposición de sus habitantes,
se entregan 33 lámparas tipo LED,
las cuales en esta misma se mana,
con la colaboración de servicios
municipales y los propios vecinos se
estarán colocando, para modernizar
el alumbrado público de la Av.
Principal y el centro de la tenencia,
que es la carta de presentación por
ser la puerta de entrada de la parte
poniente del municipio,
embelleciendo el entorno y mejorar
el nivel de vida de sus habitantes.

Téllez Marín, también entregó 550
mochilas a niños y niñas estudiante
del nivel básico, siendo un apoyo a
los padres de familia, que tendrán un
pequeño ahorro en la economía
familiar en este regreso a clases, dijo
que en lo posterior se tiene la
posibilidad de gestionar un programa
de útiles escolares, en beneficio de
los niños y niñas del municipio.
En esta visita, también entregó 16
pacas de teja de cartón, a familias de
escasos recursos que requieren
reforzar sus tejados para protegerse
de las lluvias en esta temporada.
Más tarde, el presidente atendió a
los ciudadanos que se le acercaban
para solicitar apoyos diversos como
medicamentos, estudios clínicos,
consultas médicas, vivienda,
apoyos de mater ial  de
construcción entre otros.
Los beneficiados, agradecieron
infinitamente los apoyos que se
les esta brindado, reconociendo
el trabajo de las autoridades
municipales ,  que es tán al
pendiente de las necesidades de
la gente que menos tienen.
Acompañaron al  edi l ,  los
regidores del Ayuntamiento, Luis
Gildardo López Bernal, Fidel
Mañón Suárez, Carlos Patiño
Peña, Martha Elva Solís Durán,
así como personal de distintas
áreas de la administración
municipal.
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El presidente municipal Lic. José Luis
Téllez Marín, atiende las necesidades de

los habitantes de la localidad de el
astillero perteneciente a la tenencia del

caracol.

Entregó material subsidiado y
apoyos diversos de beneficio
colectivo.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 22
de septiembre de 2023.- En intensa
gira de trabajo por la localidad de el
Astillero perteneciente a la Tenencia
del Caracol, el presidente Municipal
de Hidalgo, Lic. José Luis Téllez
Marín, preocupado y ocupado por
cubrir las necesidades de las
localidades más alejadas de la
cabecera municipal, entregó diversos
apoyos como: 8 molinos de nixtamal,
10 rollos de manguera de una
pulgada, 35 mochilas escolares a
estudiantes y 15 tejas ecológicas en
beneficio de las familias del lugar que
con anterioridad habían solicitado.
Al arribar al lugar, el alcalde fue
recibido por el encargado del Orden,
José Ismael Pérez, quien, a nombre
de los habitantes, dio la más cordial
bienvenida; Téllez Marín, manifestó
estar comprometidos con los
ciudadanos de esta localidad, por lo
que hoy la visita, para entregar los
apoyos que se habían solicitado
previamente, cumpliendo así los
compromisos adquiridos.
Dijo que, en esta ocasión, se entregan
8 molinos que se habían solicitado,
para beneficiar a igual número de
familias, quienes tendrán la
posibilidad de moler su masa para la
elaboración de sus tortillas; Mencionó
que este apoyo fue de cubrir el costo
del 50% del costo de los molinos y el
otro 50% lo cubre la persona
beneficiada.
También entregó 10 rollos de
manguera de una pulgada, en
beneficio de un ciudadano que la
solicito, para el riego de sus huertas,

apoyo que también se cubrió con
el 50%; dijo además que se
entregaron 15 tejas ecológicas para
cambiar parte del techo del centro
comunitario del lugar.
El edil municipal, manifestó que se
continuará trabajando de manera
coordinada con en encargado del
orden y los habitantes del lugar,
cubriendo poco a poco las
necesidades que presentan,
destacó que aún hay mucho por
hacer en este lugar, como la
dotación de piso del centro
comunitario y el complemento del
techo de dicho centro.
También se tiene pendiente, la
construcción del pequeño puente
vehicular para cruzar el arroyo que
conduce a la escuela primaria y
preescolar de CONAFE, el arreglo
de los caminos rurales de la
tenencia del caracol, que
precisamente iniciarán los trabajos
en la comunidad del astillero en la
próxima semana con el apoyo de
maquinaria del ayuntamiento y del
50% del combustible.
Finalmente dijo que se esta
trabajando de manera coordinada
con la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) viendo la
manera que se lleve a cabo la
electrificación de la comunidad de
el astillero dentro del programa
federal que lleva a cabo el
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, a través
de la Comisión Federal de
Electricidad, que tiene como
finalidad, dotar de energía eléctrica
a todas las localidades lejanas del
país que no cuenten con este
servicio.

Tanto el encargado del Orden, José
Ismael Pérez como los habitantes
del  lugar y beneficiados,
agradecieron la presencia y los
apoyos del presidente Municipal,
quien siempre ha estado al pendiente
de las necesidades que surgen en
esta localidad tan alejada de la
cabecera municipal, esperando que

continue con esa visión en beneficio
de todos.
Acompañaron al alcalde, los
Regidores del Ayuntamiento, Luis
Gildardo López Bernal, Fidel Mañón
Suárez, Carlos Patiño Peña, Gerardo
Aquiles Vaca Quiroz, director de
Desarrollo Forestal y Rural, entre
otros funcionarios.

Entrega de despensas, mochilas y apoyo
educativo en Ciudad Hidalgo, Michoacán,

2023

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 20
de septiembre de 2023.- Luis
Gildardo López Bernal, Regidor del
Ayuntamiento, acompañado de sus
compañeros regidores, en
representación personal del alcalde,
José Luis Téllez Marín, entregó 120
despensas y paquetes de huevo a
familias que lo requieren de la colonia
la Antorcha, dentro del programa
de alimentación, así como 180
mochilas a niños y niñas que cursas
su instrucción preescolar, primaria
y secundaria de la Antorcha y San
Bartolo, en apoyo a los padres de
familia en este regreso a clases.
En primera instancia, los regidores,
se dirigieron a la colonia la Antorcha,
donde, el Ing. Luis Gildardo López
Bernal, Regidor del Ayuntamiento,
manifestó la importancia de
trabajar en equipo y de manera
coordinada para hacer grandes
cosas;  Dijo que, en es ta
administración, se a trabajado muy
de cerca con los ciudadanos de
esta colonia, logrando realizar
obras importantes, como diversas
pavimentaciones, logrando una
nueva imagen de esta colonia en
beneficio de sus habitantes.
Comentó que este proyecto no ha
terminado, sino que se tiene que
seguir trabajando con obras y
acciones  que vengan a beneficiar a

la ciudadanía; comentó que hoy
vienen a realizar la entrega de 120
despensas en beneficio de las
familias que menos tienen dentro
del programa de alimentación que
lleva a cabo el gobierno municipal
en estos últimos cinco años, así
como la entrega de 130 mochilas
a niños y niñas que cursan
preescolar, primaria y secundaria,
apoyando a los padres de familia
en este regreso a clases.
Más tarde se dirigieron a la
Tenencia de San Bartolo Cuitareo,
donde se entregaron 50 mochilas
a infantes de esa localidad, con
ello se cumplen cabalmente los
compromisos que el presidente
municipal, José Luis Téllez Marín
ha establecido con los ciudadanos
del municipio.
Las familias beneficiadas,
agradecieron infinitamente los
apoyos que han recibido, mismos
que les servirán mucho, teniendo
un ahorro importante en su
economía, más aún a las familias
que van a día en cuanto a ingresos
se refiere.
Asistieron a esta entrega, los
Regidores del Ayuntamiento, Fidel
Mañón Suárez, Carlos Patiño
Peña, así  como algunos
funcionarios de la administración
municipal.
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Marruecos trabaja en un plan de
reconstrucción tras el terremoto que

devastó el país
El portavoz del Gobierno marroquí, Mustafá Baitas, informó que Marruecos
hace frente a la reconstrucción de los edificios dañados por el terremoto
que dejó casi 3.000 muertos. El Ejecutivo fija en cinco años el programa
de reconstrucción. Entretanto, en aldeas alejadas aún hay cuerpos atrapados
entre las ruinas.

Un hombre que perdió a su esposa e hija en el terremoto, sentado
en lo que solía ser su casa, en la ciudad de Amizmiz, en las afueras
de Marrakech, Marruecos, el jueves 14 de septiembre. AP -
Mosa’ab Elshamy

Por: Jorge Hurtado
France 24, 23 de septiembre de
2023.-Levantarse tras el golpe. El
terremoto de magnitud 6,8 que mató
a más de 2.900 personas, la mayoría
en aldeas de difícil acceso de las
montañas del Alto Atlas, el 8 de
septiembre, costará a Marruecos al
menos 120.000 millones de dirhams,
unos 11.700 millones de dólares,
dijeron las autoridades.
El plan, pensado para los próximos
cinco años, estaría dirigido a 4,2
millones de personas en las provincias
más afectadas, como Al Haouz,
Chichaoua, Taroudant, Marrakech,
Ouarzazate y Azizlal, según informó
este jueves el Gobierno, tras una
reunión del rey Mohammed VI con
funcionarios del Gobierno y del
Ejército.
Dicho plan cubre el realojamiento
de ciudadanos y la mejora de la
infraestructura en las áreas afectadas
por el terremoto, y programas de
desarrollo económico y social.
Según el palacio real, este programa
sería financiado con el presupuesto
del Gobierno, la ayuda internacional
y un fondo creado en respuesta al
terremoto que hasta el momento ha
recibido unos 700 millones de
dólares.
Los datos oficiales reflejan la
afectación a unas 50.000 casas y
que las autoridades deben brindar

refugio a sus dueños, así como una
ayuda monetaria de 3.000 dólares.
En la rueda de prensa posterior al
Consejo de Gobierno, el portavoz
del Gobierno marroquí, Mustafá
Baitas, aseguró que las ayudas
buscan «devolver la vida a las
regiones afectadas» y que sus
habitantes puedan vivir «con
dignidad».
El funcionario reconoció que el
invierno podría complicar las
labores. «Somos conscientes de que
hay dificultades climáticas, nos
acercamos al comienzo del invierno
y eso dificultará las labores de los
dispositivos», admitió.
El clima afectaría a las aldeas
montañosas de hasta 4.000 metros
de altitud que sufren varios meses
de aislamiento al año por la nieve y
el agua.

La gente observa una oración de entierro para las personas que han
muerto por el terremoto, en el pueblo de Moulay Brahim, cerca de
Marrakech, Marruecos, sábado, 9 de septiembre de 2023. © Mosa’ab
Elshamy / AP

La realidad que persigue a los
damnificados
En Amizmiz, los niños juegan entre
los escombros, días después de que
el terremoto sacudiera las casas,
escuelas, mezquitas y cafés de su
comunidad. Sus pertenencias
quedaron sepultadas bajo toneladas
de barro y ladrillos de arcilla.

El terremoto ocurrió a las 23:11
horas del 8 de septiembre, creando
destrucción y miles de muertes.
Luego, una réplica de magnitud 4,9
se produjo 19 minutos después.

«Esperamos una intervención
urgente de las autoridades. No hay
red. Estamos intentando llamar, pero
fue en vano», aseguró Ayoub
Taudite, líder de un grupo
comunitario en Moulay Brahim, el
17 de septiembre.
Salah Ancheu, un veinteañero de
Amizmiz, dijo a The Associated Press
ese día que las aldeas cercanas
necesitaban más asistencia con
urgencia. Los residentes se
organizaron para limpiar los

Un hombre corre cuando llega para recuperar artículos de su casa
que resultó dañada por el terremoto, en la ciudad de Amizmiz, cerca
de Marrakech, Marruecos, el domingo 10 de septiembre de 2023.
AP - Mosa’ab Elshamy
Hafida Fairouje, que viajó desde
Marrakech para ayudar a la familia
de su hermana en Amizmiz, aseguró
que en los alrededores no quedaba
nada, y expresó su molestia porque
las autoridades tardaron unas 20
horas después del terremoto para
asistir algunas aldeas.
El pasado lunes, un hedor fétido
recorría el lugar mientras los
rescatistas trabajaban para
desenterrar cuerpos y clasificar los
restos en aldeas más pequeñas. En
Tafeghaghte, los residentes
calculaban que la mitad de la aldea,
unas 160 personas que vivían allí,
había muerto.
Y aunque la ayuda alimentaria está
llegando a las zonas, la principal
incertidumbre de las personas gira
en torno a sus viviendas y donde
vivirán de ahora en adelante.

La limitada ayuda internacional que
Marruecos aceptó de Qatar, España,
Emiratos Árabes Unidos y Reino
Unido, ha servido para instalar
campamentos en Amizmiz, mientras
los rescatistas aún intentan acceder
a otras zonas afectadas, como en
Imi N’Tala, donde un trozo de
montaña cayó y destruyó la gran
mayoría de las viviendas.
Marruecos rechazó la mayoría de
las ayudas internacionales ofrecidas
después del terremoto, el rey de
Marruecos autorizó recibir ayuda
solo de «países amigos» y declaró
que la falta de coordinación en
estas situaciones podría ser
contraproducente. Según expertos,
la controversial medida obedece a
motivos políticos y ha sido
cri ticada a nivel local  e
internacional.

escombros de la carretera principal
para que se pueda asistir a los
pueblos más alejados de las
carreteras.
«Es una catástrofe. No hay
ambulancias, no hay policía, al menos
por ahora. No sabemos qué sigue»,
agregó. A algunas zonas de Amizmiz
donde las casas aún quedaron en
pie, las familias comenzaron a
regresar el domingo para revisar los
escombros y recuperar algunos
objetos de valor.
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Libia llama a una conferencia internacional
para reconstruir zonas devastadas por

inundaciones
Las autoridades del este del país, no reconocidas por la ONU, convocaron
una conferencia internacional para reconstruir las zonas afectadas. Las
inundaciones que azotaron la costa libia, especialmente la ciudad de Derna,
evidencian la ingobernabilidad que afronta el país desde la guerra civil.

Rescatistas egipcios continúan buscando cadáveres tras las
inundaciones en Derna, Libia, el 21 de septiembre de 2023.
REUTERS - ZOHRA BENSEMRA

Por: Samuel Salgado
France 24, 23 de septiembre de
2023.-Las inundaciones mortales en
Libia que afectaron el este del país
tras el paso de la tormenta Daniel el
10 de septiembre revelan las
divisiones políticas causadas por la
guerra civil que estalló desde el
derrocamiento de Muamar al Gadafi
en 2011.
La reconstrucción de las áreas
afectadas, como la ciudad de Derna,
desafía el poder de los dos
principales bandos en disputa.
Libia está gobernada por dos
administraciones rivales: una en el
oeste con base en Trípoli, que está
reconocida por la ONU y dirigida
por Abdelhamid Dbeibah; la otra en
el este, representada por el
Parlamento y afiliada al bando del
poderoso militar Jalifa Haftar, bando
apoyado por Rusia.
Las autoridades de la zona este de
Libia anunciaron una conferencia
internacional para el 10 de octubre
con el fin de reconstruir la ciudad de
Derna. Este anuncio desata otro
episodio de la disputa de los dos
bandos por el reconocimiento
internacional y la construcción de
gobernabilidad.
«El Gobierno invita a la comunidad
internacional a participar en la
conferencia que planea organizar el
10 de octubre en Derna para
presentar proyectos modernos y

rápidos para la reconstrucción de la
ciudad».
De esta forma, la administración del
este libio liderado por Osama Hamad
anunció en un comunicado de prensa
la conferencia internacional.
Derna, en la costa del Mediterráneo,
fue la ciudad más afectada por la
tormenta Daniel. El fenómeno natural
provocó la ruptura de dos represas y
una crecida de agua de la magnitud de
un tsunami.
El jefe de la ONU para la
coordinación de Asuntos
Humanitarios estimó que el número
de fallecidos se podría elevar a
20.000, en Derna, debido a que el
número de desaparecidos aún es muy
alto.
Además, según la Organización
Internacional para las Migraciones
(OIM), más de 43.000 personas se
vieron forzadas a desplazarse a causa
de las inundaciones.
La tragedia desató la ira de los libios,
que salieron en masa a las calles para
reclamar a las autoridades la
negligencia en el tratamiento de las
dos represas.
Ni el gobierno internacionalmente
reconocido de Trípoli ni las
autoridades del este, que controlan
Derna desde que el Ejército Nacional
Libio derrocó a los yihadistas en 2019,
repararon las debilidades ya conocidas
de las represas.
Los manifestantes incendiaron la casa
del alcalde de Derna, asociado al

Gobierno del este. Haftar despidió
al alcalde y a la junta municipal en

un intento por controlar la ira en las
calles.

Emite Cofepris convocatoria a IP para
venta de vacunas covid

Aplicación de la vacuna contra el Covid-19 en México a personal de
salud. Foto Luis Castillo / Archivo
La Jornada, 23 de septiembre de
2023.- La Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) publicó
ayer la convocatoria para las
empresas farmacéuticas
propietarias de vacunas contra
covid-19 interesadas en iniciar
la transición de Autorización de
Uso de Emergencia a Registro
Sanitario, lo cual permitirá su
comercialización en el país.
Explicó que se trata de un
proceso regulatorio inédito por
su complejidad técnica, y que
es ejemplar por la transparencia
que implementará la autoridad a
través del principio de caja de
cristal, con el cual es posible
que la población conozca cada
paso del  p roceso de
autorización.
Enfatizó que antes de obtener el
registro, las empresas deberán
comprobar la calidad, seguridad
y eficacia de los productos, los
cuales serán evaluados por
per sona l  d i c taminador
especializado.
Con este proceso regulatorio,
pionero en el mundo, Cofepris
refrenda su compromiso de ser
una autoridad sanitaria ágil, justa
y transparente, enfocada en
proteger la salud de las personas
y garantizar el acceso sanitario
con altos estándares de calidad,
aseveró.
Se establece que podrá participar
cualquier empresa o entidad que
cuente con una autorización de

uso de emergencia para vacunas
destinadas a la prevención del
SARS-CoV-2.
Los interesados tienen la opción de
pedir Encuentros de Buena Voluntad
y Sesiones Técnicas para recibir
orientación regulatoria sobre los
alcances, pasos y procedimientos.
Lo anterior, considerando el uso de
mecanismos transparentes y libres
de conflicto de interés entre regulador
y regulado.
Para iniciar el proceso, deberán
solicitar una sesión en el Comité de
Moléculas Nuevas, que realizará una
evaluación caso por caso del
desempeño clínico de las vacunas.
En el documento se indica que si
bien el equipo responsable de la
evaluación podrá considerar las
resoluciones emitidas por
autoridades nacionales de referencia,
tales como la Administración de
Alimentos y Medicamentos de
Estados Unidos, y no existirán
procedimientos abreviados.
La Cofepris informó que como señala
el decreto por el que se declara el fin
de la emergencia sanitaria, las
autorizaciones emitidas que se
encuentren vigentes conservarán su
validez en la medida que dichos
medicamentos e insumos sean
necesarios para dar continuidad a la
Política Nacional de Vacunación
contra el virus SARS-CoV-2, para
la Prevención de covid-19, o bien
para el plan de gestión a largo plazo
que determine la Secretaría de Salud.
También exhortó a la población a no
hacer uso indiscriminado de ninguna
vacuna contra covid-19.
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10 OPINIÓN 
Inflación y falta de crecimiento económico: el trasfondo de los bajos salarios en México

AFP 2023 / YURI CORTEZ
Sputnik, 22 de septiembre de 2023.-
A pesar de los avances para
mejorar las condiciones salariales
de la clase trabajadora en México,
estas no cambiarán mientras no
mejore el crecimiento económico
en el país, asegura en entrevista
para Sputnik el doctor en economía
Arturo Huerta, egresado de la
Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM).
Es frecuente que el presidente
mexicano Andrés Manuel López
Obrador aborde este tema en sus
conferencias matutinas. En lo que
va de este mes, ha mencionado este
tópico en al menos cinco mañaneras,
esto según la Amlopedia, una
herramienta de análisis de los
contenidos de las emisiones del
mandatario
«Hemos avanzado en mejorar
salario, en garantizar el reparto de
utilidades, en quitar la
subcontratación, en abrir fuentes
de empleo con mayor inversión
pública. No es poca cosa el poder
afirmar que México es de los países
con menos desempleo en el mundo,
pero, desde luego, todavía faltan
otras demandas justas», declaró el
5 de septiembre pasado.
Sin embargo, a pesar de estos
esfuerzos y pese al incremento al
salario mínimo, que en la actualidad
es de 207.44 pesos diarios en el
país (cerca de 12.07 dólares), salvo
en la zona fronteriza con Estados
Unidos, donde se pagan 312.41
pesos al día (alrededor de 18.18
dólares), aún la calidad de vida de
los más de 120 millones de
mexicanos no ha mejorado
completamente.
«Hemos tenido bajas tasas de
crecimiento en el país desde 1982 a
la fecha y eso ha llevado a las
empresas a no tener condiciones

para pagar buenos salarios y
prestaciones laborales, por lo que
mucha gente se va a la informalidad.
Por eso, mientras no haya un
crecimiento de la economía
mexicana que asegure ingresos a
las compañías y se disminuya la
informalidad, no habrá mejores
salarios», afirma el experto.
Otro rubro a reflexionar, expone la
subdirectora de análisis económico
de la empresa Monex, Janneth
Quiroz, en una conversación para
este medio, son los altos niveles
inflacionarios que no solo
prevalecen en el país
latinoamericano, sino en el mundo.
«Aunque la inflación ha ido
disminuyendo, todavía tenemos
incrementos a doble dígito de varios
de los productos que componen el
Índice Nacional de Precios al
Consumidor (INPC). Al tener
precios elevados, al final lo que
reduce es el ingreso disponible. Esto
es algo que puede explicar este
comportamiento», detalla Quiroz.
Según los expertos, los rubros a los
que más se destinan los sueldos de
los mexicanos son alimentación,
salud y productos de primera
necesidad, que han representado
un mayor gasto debido a la inflación.
Los altos costos «originan que sea
más difícil que haya algún cambio
en cuanto a las condiciones
económicas de los miembros de
una familia, ya que, al tener un
salario precario, por ejemplo,
posiblemente pueda generar que
haya menos niveles de educación,
lo que repercutirá en un futuro en
los empleos de esos integrantes de
la familia», expone la experta.
El panorama ante América Latina
Aunque el salario mínimo en México
y los sueldos en general no sean
suficientes para cubrir todas las

necesidades de gran parte de la
población, sí se posicionan dentro
de los 10 más altos de América
Latina, esto de acuerdo con datos
de Statista, retomados por el diario
mexicano El Financiero.
El listado en orden descendente
sobre el ingreso mensual de acuerdo
con el salario mínimo queda de la
siguiente manera, esto empleando
la divisa estadounidense para
unificar criterios:
1.Costa Rica: 650 dólares
2.Uruguay: 550 dólares
3.Chile: 550 dólares
4.Ecuador: 450 dólares
5.Guatemala: 391 dólares
6.México: 364,85 dólares
7.El Salvador: 359,16 dólares
8.Argentina: 338,09 dólares
9.Honduras: 329 dólares
10.Panamá: 326 dólares
Quiroz destaca que sí hay algunos
avances en esta materia, pero se
encuentran sujetos al desempeño
económico nacional.
Además, «de acuerdo con las
métricas recientes del Consejo
Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social
(Coneval), se observa que la
pobreza ha disminuido (...). Aunque
aún somos un país emergente, sí
hemos visto mejores condiciones,
pero aún falta mucho por hacer»,
reconoce.
Pese a que el panorama puede ser
alentador, hay algunos criterios a
tomar en cuenta para analizar el
caso mexicano, acota Huerta, como
la existencia de sindicatos.
«En México no existe una estructura
sindical para luchar por más
incrementos. En Sudamérica es una
postura fuerte y que siempre ha
existido. Además. hay que tomar
en cuenta que en México el 55% de
la población ocupada está en la
economía informal, es decir, no
tienen salario asegurado ni
prestaciones laborales, además de
que han disminuido
significativamente los índices de
sindicalización», ahonda y refiere
que estos factores merman el camino
para demandar mejores sueldos.
«Es por esta razón que, durante mucho
tiempo, han predominado los bajos
salarios en el país», puntualiza.
¿Y las grandes obras?
A pesar de los problemas internos y
los factores externos, México tiene

una de las economías más
acaudaladas del mundo. Según
el ránking del Fondo Monetario
Internacional (FMI) más reciente,
la nación latinoamericana está en
el  peldaño 14 de l is tado
planetario. La primera posición
es para Estados Unidos.
Además, durante el sexenio de
López Obrador, que inició en
2018 y concluirá en 2024, se han
impulsado obras de relevancia
estratégica, como el Corredor
In teroceánico —potencial
unificación del océano Pacífico y
el Golfo de México, con salida al
océano Atlántico—, el
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA), la refinería de
Dos Bocas o el Tren Maya, lo
que fomenta el nearshoring.
Pero esto es un arma de doble
filo, asevera el también docente
de la UNAM, ya que aunque hay
empresas de otras naciones
interesadas en invertir en el país
estas no velan por el bienestar de
los empleados mexicanos.
Las políticas actuales «están
equivocadas y han favorecido a
las empresas trasnacionales, pero
en detrimento de la industria
nacional y de los salarios (...).
Una compañía te contrata un
trabajador si le va a redituar más
de lo que gasta en contratarlo».
«Lo único que en la actualidad
puede generar un empleo sin fines
de lucro es el Gobierno, pero han
venido predominando políticas
de austeridad donde, al gastar
menos, se recorta la generación
de empleos .  Ninguna
Administración en el país ha
tenido políticas de empleo»,
identifica.
Ante esa situación, según Huerta
la solución para tener mejores
salarios va de la mano con la
politización de la sociedad
mexicana.
«La cuestión es que mientras la
sociedad no tenga niveles de
concientización, politización y
conocimiento del porqué de la
problemática actual, seguirá
buscando soluciones individuales,
pero hay que pensar en todos o
en la gran mayoría. La cuestión
es que estamos en un país donde
los partidos políticos no tienen
un proyecto de nación»,
concluye.
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11ECONOMIA
«El paquete económico 2024 garantiza

transición sin crisis»

La Jornada, 23 de septiembre de
2023, Ciudad de México.- El
paquete económico 2024 es realista,
apuntala el impulso al crecimiento
del país bajo los principios de
austeridad, eficiencia y racionalidad
para consolidar el nuevo modelo
económico puesto en marcha por
este gobierno, y garantiza una
transición responsable, ordenada y
sin sobresaltos para la próxima
administración, la cual podrá iniciar
sin crisis económica ni recesión,
aseguró el secretario de Hacienda y
Crédito Público, Rogelio Ramírez
de la O.
Estamos convencidos que la
continuidad de nuestro proyecto de
nación pasa necesariamente por la
estabilidad y disciplina fiscal, enfatizó
el funcionario durante su
comparecencia ante el pleno de la
Cámara de Diputados, en la cual
reconoció que la deuda pública en el
sexenio del presidente Andrés López
Obrador crecerá 5.2 puntos del
producto interno bruto (PIB), a un
menor nivel, justificó, que lo ocurrido
durante los gobiernos de Felipe
Calderón Hinojosa y Enrique Peña
Nieto.
En un contexto de altas tasas de
interés, Ramírez de la O reiteró que
se ha buscado que la deuda pública
mantenga un nivel estable y sostenible
a mediano plazo; al cierre de esta
administración se prevé dejarla en
48.8 por ciento como proporción
del PIB.
No obstante, el secretario adelantó
que la capacidad de crédito que se
tiene con organismos internacionales
–como el Fondo Monetario
Internacional o el Banco Mundial–
de momento no se han tocado, pero
no se descarta su uso para actuar
sobre las necesidades del cierre de
2024 y la siguiente administración,

dado que son más expeditas que el
financiamiento en bonos.
El secretario explicó que para el
próximo año el endeudamiento único
solicitado, de 1.9 billones de pesos
para el gobierno federal y 1.7 billones
en el balance neto del sector público,
se justifica para no dejar obras
inconclusas. Si bien en 2024 el déficit
público aumenta 5.4 por ciento del
PIB, no compromete la
sostenibilidad fiscal del país, aseguró
el titular de Hacienda.
Se hará el esfuerzo de
financiamiento, porque lo peor que
podríamos hacer es dejar esos
proyectos inconclusos, a la inercia.
A la siguiente administración le
tomaría más de un año simplemente
tomar el control del proyecto, agregó.
Nosotros hemos tenido la
experiencia de recibir obras
inconclusas, a la larga se tienen que
terminar con costos más altos que
los que hubiera tomado simplemente
concluirlas.
Este gobierno no endeudó a Pemex
Al abordar la deuda de Petróleos
Mexicanos (Pemex), Ramírez de la
O zanjó: este gobierno no fue el que
endeudó a Pemex, el que endeudó a
Pemex por 50 mil millones de
dólares, al pasar las obligaciones de
la petrolera de 49 mil a más de 100
mil millones de dólares, fue el
gobierno del presidente Enrique Peña
Nieto. Esa es la realidad.
Destacó que en el paquete
económico se contempla un techo
de deuda de 138 mil millones de
pesos para Pemex, porque así lo
aprobó el consejo de administración
de la empresa, pero con 145 mil
millones de pesos que Hacienda
presupuestó como aportaciones
exclusivamente para el pago de
amortizaciones de deuda de

mercado, de bonos, la contabilidad
presupuestal debe resultar en un
balance positivo.
El secretario de Hacienda aseguró
que el paquete económico 2024
incluye un ambicioso componente
de inversión pública, que sumado
al fortalecimiento de los ingresos
permitirá el próximo año la
consolidación económica para este
proyecto de nación, al tiempo que
se busca la construcción de bolsas
de liquidez que permitan a las
finanzas públicas soportar choques
externos, así como brindar margen
de acción para el gobierno entrante.
Ramírez de la O enfatizó que ocho
de cada 10 pesos en el presupuesto

van a gastos obligatorios, lo que
refleja la rigidez de la contabilidad
presupuestal diseñada en la
década de los 80. El mayor peso
lo tiene el costo financiero de la
deuda, las pensiones y
jubilaciones, las participaciones a
entidades federativas y el recurso
para ramos autónomos, por lo que
en el margen fiscal restante se han
contenido los gastos operativos y
no sustantivos.
El objetivo ha sido aumentar el
gasto social, lo que ha ayudado a
reducir la desigualdad, pues entre
2012 y 2022 el coeficiente de Gini
se redujo en 11.3 por ciento,
expuso el funcionario.

El consumo en México muestra un avance
moderado en julio

Compras en una tienda de la capital del país. Foto Marco Peláez /
Archivo
La Jornada, 23 de septiembre de
2023.-Ciudad de México. Tras el
crecimiento mensual de 2.2 por
ciento que reportaron en junio, las
ventas minoristas en México, el
principal indicador de la actividad
del consumo familiar, reportaron una
desaceleración en julio, al avanzar
sólo 0.2 por ciento, reveló este
jueves el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi).
De acuerdo con los Indicadores de
Empresas Comerciales (Emec), que
calcula el Inegi, los ingresos reales
por suministro de bienes y servicios
de las empresas comerciales al por
menor se ubicaron en 119.5 puntos,
lo que representó su segundo avance
mensual consecutivo.
Ante tasas de interés (costo del
crédito) altas e inflación con
moderado descenso, y una economía
más resiliente, el consumo en México
creció a una menor velocidad de
manera mensual. Según datos del
Instituto, cuatro de nueve sectores

mejoraron, sobresale el crecimiento
en enseres domésticos, con un alza
de 4.2 por ciento mensual y
alimentos, 1.8 por ciento en julio con
respecto al mes previo.
En tanto, las ventas al menudeo
mantienen un buen ritmo en su
comparación anual, al reportar un
aumento de 5.2 por ciento en julio.
El personal ocupado en las empresas
minoristas cayó 0.6 por ciento
mensual en el séptimo mes del año,
su primer descenso después de cinco
lecturas positivas; mientras que las
remuneraciones pagadas no
reportaron crecimiento mensual en
el mes de referencia.
En julio de 2023, a tasa mensual y
con cifras desestacionalizadas, los
resultados de la Emec indicaron que,
en las empresas comerciales al por
mayor, los ingresos reales por
suministro de bienes y servicios se
aceleraron de 0.7 por ciento mensual

Continua pág. 12
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en junio a 1.3 por ciento en julio, su
segundo avance consecutivo.
El personal ocupado total subió 0.6
por ciento y las remuneraciones
medias reales pagadas, uno por
ciento.
No obstante, en su comparación
anual, las ventas al mayoreo
reportaron una contracción de 3.2
por ciento, una caída menos
pronunciada que la de 5.0 por ciento
anual de junio.
En tanto, el personal ocupado total
incrementó 2.4 por ciento y las
remuneraciones medias reales
pagadas crecieron 5.6 por ciento.
Servicios caen
Luego de tres meses de avances, los
ingresos totales reales por suministro
de bienes y servicios privados no

El consumo en México muestra un avance moderado en
julio… Continuación Pág.11

financieros disminuyeron 0.6 por
ciento mensual con datos ajustados
por estacionalidad en julio.
Según la Encuesta Mensual de
Servicios (EMS), los gastos totales
por consumo de bienes y servicios,
0.2 por ciento a tasa mensual. El
personal ocupado total aumentó 0.3
por ciento.
Con cifras ajustadas por
estacionalidad y a tasa anual, el índice
agregado de los ingresos totales
reales por suministro de bienes y
servicios incrementó 1.4 por ciento
y el de las remuneraciones totales,
3.7 por ciento. Los índices de
personal ocupado total y de gastos
totales por consumo de bienes y
servicios descendieron 0.5 por
ciento.

CULTURA

MENTIRAS

Corría el año de 1939 del siglo
pasado, pero esta historia transcurre
en un pueblo viejo y feo, con más de
cuatrocientos años de existencia.
Había sido fundado por indios
bárbaros en un valle cubierto de
vegetación y agua. Experimentaba
una monotonía cerrada, un tiempo
estancado, tortuoso, cubierto con su
pesadez, un abismo que parecía de
eternidad. Ahí no había principio ni
fin, solo la existencia, que con
impulsos se derramaba en
sentimientos de pasión, locura,
deseos —piadosamente
conservadores—, nadando en mares
de insatisfacción.
La avenida principal del pueblo era
una calle empedrada, con piedras
lajas, redondas y pequeñas. Ancha y
amplia. Arrancaba desde el atrio de
la parroquia, construida por la orden
de los dominicos en 1780. Muy
raquítica, con piedras y argamasa en
bruto y con dos torres truncadas.
Daba la impresión de que la habían
dejado los monjes sin terminar, justo
a la mitad de su construcción, pero

eso sí, con un atrio amplio y una
bóveda grande al fondo, con casi la
centena de metros de larga por la
tercera parte de ancho.
En su interior gris se afianzaban los
dogmas, se ampliaba la fe y los
sueños de obediencia y de virtud,
para alejar el temor y el
presentimiento de castigos, de
presagios y profecías oscuras; para
por medio de la pena y la aflicción
encontrar paz en los corazones,
dando sustento y fuerza a las
plegarias, a los ruegos y a los
lamentos acompañados de llanto,
vertido en torrentes de lágrimas. La
calle de la parroquia, como dijimos,
arrancaba del atrio e iba a terminar a
la orilla del pueblo, hacia el oriente;
en un puente construido con adobes
grandes, solidificados por el paso
del tiempo, un tiempo lineal, dejando
marcas y señales en vivos y muertos.
La construcción del puente formaba
un cuerpo resistente. Abajo corría
un río pequeño con mucha pendiente,
chico pero muy escandaloso, que
espumaba y golpeaba el lecho.

Corría rápidamente por su cauce
rumbo al sureste. Luego se perdía
en profundas cañadas.
A escasos pasos del puente, rumbo
al occidente, a ambos lados, se
alzaba una serie de construcciones
que guardaban los secretos y las
ansias de sus pobladores.
La acera que daba al norte
principiaba con el cementerio del
lugar, que guardaba cientos de
efímeras vidas, donde el bien y el
mal se convertían en arbitrarios y
solo se percibía la claridad
contrastando con la oscuridad,
además del viento que mecía el
follaje de los fresnos.
Allí el siempre del fracaso o del
triunfo quedaba cancelado,
existiendo la duda de una felicidad
futura. Ahí solo existía la sumisión a
los dioses y la evasión total de la
vida. O tal vez los espectros sutiles
esperando un total poder mágico,
para entender, por último, el
inescrutable destino, inmenso en un
vacío final.
Colindando con el panteón, seguía
una casa de dos pisos, con ventanas
de madera, tapizadas; con enrejados
de hierro forjado, pintados de negro,
un zaguán ancho, alto y grueso, que
daba a un corredor de mosaico
brillante. Al fondo había un jardín,
con una fuente construida en cantera.
Destacaban dos duraznos en
floración, con un color rosa lleno de
vida, esperando transformarse en
tiernos y dulces frutos.
Alrededor del jardín había
corredores con macetones en sus
orillas, cubiertos de plantas con flores
pequeñas de enredaderas, colgando
a la mitad de la altura de los pretiles
que servían de base a los macetones
y, más allá, desplantados, se veían
cuartos con ventanales de cristal
amplios, con jardineras empotradas
en su parte inferior, cubiertas de
plantas creciendo y floreando,
dejando escapar un perfume que
arrullaba a la conciencia.
Esta casa pertenecía a un agricultor
acomodado, híbrido: mitad español,
mitad indio; muy parco, casi callado,
siempre guardándose de hablar solo
lo necesario. Muy católico por
encima. Algo gordo, chapeado,
como niño recién parido. Blanco,
alto, cabello añejo, como nejallo,
casi amarillo. Propietario de ranchos
donde se cultivaban plantas de
aguacate y verduras. Contaba con
una familia compuesta por una mujer

guapa, parecida a las estampas de
las majas españolas, pelo sedoso,
largo y negro, cara de virgen, nariz
recta, ojos grandes, insinuantes, que
miraban con provocación, como una
solicitud callada, latente, llamando
en silencio: siempre llamando. En los
círculos de la sociedad pueblerina,
en secreto, se cuchicheaba. Se decía
que era una mujer muy voluptuosa,
de cascos ligeros, infiel al marido, tal
vez porque no le perdonaban su
belleza, su desparpajo y confianza
con desconocidos, o su dinamismo y
calor a flor de piel, como si la moviera
un motor acelerado en movimiento
continuo. El caso es que existía la
duda, más no la certeza. La realidad
es que ella era una alma sin prejuicios
y como tal daba su alegría a raudales;
para ella era un imperativo dar calor,
emoción y cariño a todo ser viviente
que se topara con ella.
 Tenía un hijo de catorce años, casi
quince, alto, largo y seco como un
varejón; pero muy fuerte y sano. Su
nombre era Graco. Ella lo escogió
aun en contra de su marido. Lo había
escuchado en unas charlas sobre las
culturas griega y romana que había
impartido un doctor venido de la
capital. De todos los nombres que se
nombraron en esas charlas, le gustó
el de Graco. Después de tanto
tiempo, ya no se acordaba qué había
hecho el tal Graco: si fue tribuno,
filósofo, senador, rey o artista. El
caso es que tenía que ver, eso sí se
acordaba, con tierras, y por eso su
hijo se llamaba así.
El joven Graco, muchas veces se
preguntó —sin encontrar respuesta—
por qué su padre había construido su
casa a un lado del panteón, cuando
había mejores terrenos y casas en el
centro del pueblo, y más cuando las
diferencias de fortuna de los que
habitaban esa cuadra eran abismales.
Cada vez que lo preguntaba encontró
silencio como respuesta y unos ojos
que se le posaron, fijos y llenos de
ira.
Nosotros pensamos que tal vez su
actuar estaba condicionado por
atavismos enfermizos. Hay seres que
respiran atados, como manojos secos
de varas y cada vara es un dolor que
los suspenden en pensamientos que
abarcan infortunios personales, llenos
de ansiedad, creyéndose rodeados
de fuerzas invisibles que los hacen
sentirse mejor aún con temores, cerca
de la muerte, experimentando un
inconsciente placer por todo lo
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tenebroso y macabro. Les gusta
más el silencio y las tinieblas.
Colindando con esta casa, seguía
una infeliz construcción de adobe
enjarrado con cal, sin pintar, ni
ventanas, y, al centro, una puerta
estrecha de madera apolillada,
desvencijada, mugrosa, con dos
pedazos de cintas de cuero
renegridas y aceitosas, sirviéndole
como bisagras.
Ahí vivía un peón miserable que
respondía al nombre de Benito.
Siempre se la pasaba tosiendo,
descansando a ratos, arreciando de
nuevo los tumbos del pecho, hasta
que arrojaba escupitajos al piso;
flemas espesas y viscosas. De vez
en vez sacaba un pañuelo rojo,
grande y mugroso para sonarse la
nariz y limpiarse las lágrimas que
anegaban, inundaban sus asustados
ojillos, por el esfuerzo que casi lo
privaba. Vivía con una mujer flaca,
enjuta de carnes, huesuda, casi un
pellejo embarrado a los huesos.
Transparente, con un tenue color
azul. Caminaba a pasitos, como si
se deslizara sobre brasas ardiendo.
Su cabeza la cubría un cabello
pastoso y revuelto. Su mirada
siempre estaba perdida, como fuera
de esta dimensión; autista constante.
Ella tenía una cualidad que todos
festejaban: era muy rezandera. Podía
repetir un libro de rezos sin
equivocarse nunca, o repetir todos
los misterios aumentados del rosario,
con una voz de soprano, fina y dulce,
con reminiscencias de añoranzas,
de melancolías.
En ella parecía que el alma se
había equivocado de cuerpo y de
figura. La pobreza descarna en
vida a los humildes, a los
ignorantes, a los que dependen
sólo de quejas y lloros, que a
diario claman por cambiar lo
andrajoso y miserable de su
existencia; donde la desilusión y
desesperanza son monedas de
curso diario, donde el pesimismo
los embota y ni siquiera les permite
suicidarse. Así terminan sufriendo
las penas y las aflicciones,
aceptándolas como inevitables. Y
ese lacerar espiritual finaliza en
decadencia, dejando ya una sola
pasión, un solo deseo, llegar cuanto
antes al mundo desconocido de la
muerte, alumbrados por una chispa
de fe, de ser merecedores en otros
mundos del más grande premio: la
felicidad.

A continuación de esta choza, seguía
una casa en mejores condiciones,
aun- que también construida con
adobes. Con una sola entrada
amplia, siempre abierta; al fondo
destacaban unos palos de madera
unidos en el terreno, con tres
alambres que los circulaban
formando un corral, un establo. Ahí
vivía un ranchero chaparro,
abotagado de la cara, que usaba un
sombrero ancho, tejido con palma,
fijo en una robusta cabeza. Parecía
un sapo negro. No cabía duda de
que en su sangre corría herencia de
color, quizá de antepasados
esclavos. Se llamaba Atilano. Su
imagen daba la impresión de alguien
taimado y tal vez perverso; pero su
gran bocaza y sus enormes dientes
mostraban más bien a un estúpido
inocente, sobre todo cuando reía y
dejaba al descubierto su dentadura
caballuna. Su mujer, doña Julia,
como la conocían, tenía un trabajo
absorbente: día a día, desde la
madrugada hasta anochecer, se la
pasaba gritando, blasfemando,
maldiciendo a su marido y a su
rebaño de vacas y toros, que a
diario Atilano sacaba a pastar en las
lomas y colinas de las orillas del
pueblo y por la tarde las regresaba
a su establo.
Doña Julia vendía mañana y tarde
leche recién ordeñada, contenida en
cubetas de peltre que descansaban
sobre una mesa muy limpia. Mujer
gritona, pero muy aseada, hasta la
exageración. Su conducta más bien
se había convertido en manía. Su
pecho siempre traía cargando un
caos, un torbellino, gritando y mal-
diciendo, como si quisiera que todos
le temieran, como si fuera una
serpiente que escupe fuego. Sólo
calmaba su desesperación cuando
cumplía sus ritos, como buena
cristiana. Era de tez blanca, esbelta
de cuerpo, tersa de piel, ojos de un
azul profundo; la gente se preguntaba
porque juntaría su vida con un
animal mudo. No tenían hijo. Se
decía que ella era la estéril, la
machorra, como vaca vieja.
Dejemos con sus vicios o sus
virtudes a esta pareja tan
extraña.
A continuación venía otra casa,
construida con tabiques rojos
recocidos, sin cubrir, con dos
pesadas ventanas de madera,
cerradas siempre. Parecía como
si estuvieran selladas, soldadas,

pegadas. Sus marcos estaban
cubiertos por una película de polvo.
Habitaba esa casa un hombre como
de cincuenta años. Barba entrecana
crecida, cabello lacio, blanco en su
totalidad, ojos amarillos de pantera,
penetrantes; calzaba siempre unas
botas negras, con suelas gruesas y
pesadas; vestía un overol con tirantes
y usaba camisas de manga larga de
franela, tejidas en algodón, con
estampados floreados. Vivía solo,
decían que había sido marino en su
juventud y que conocía todos los
mares. Pero éste, que respondía al
nombre de Manrique, estaba o
parecía extraviado. Su personalidad
no se integraba a lo que se conoce
como normalidad. Como ido, salía
al frente de su casa y fijaba su vista
relumbrosa hacia las nubes. Así la
mantenía por momentos y sonreía de
manera malévola, como diablo,
frunciendo las pobladas cejas,
expresando coraje e ira. Después
bajaba la cabeza y fijaba su vista al
suelo. A continuación se ponía a dar
saltitos, dejando salir de su garganta
pesados sonidos guturales, sin
significado conocido, pero parecidos
a los aullidos de las hienas. Sus manos
acompañaban este movimiento,
haciendo señales cadenciosas o
violentas, apretando de vez en vez
una mano contra otra. I n m e d i a t
a m e n t e se metía a su casa, con
suma rapidez, como chacal buscando
su guarida, soltando una brusca
carcajada de un ser perdido. Todos
lo daban por loco.
Fuera de sus momentos de trance se
comunicaba con sus vecinos y aunque
tartamudeaba, se hacía entender. Sin
embargo, su proceso mental de las
ideas es taba oscurecido, era más
que una bestia.
Nadie sabía de qué vivía, nunca pedía
nada y siempre andaba limpio de
cuerpo y ropa. Se creía que tenía
familia en la capital, muy ricos, que lo
habían corrido y enterrado vivo. Con
regularidad, cada mes pasaba a
visitarlo el boticario del pueblo;
prestamista, rico, mañoso y abusivo.
Tardaba poco dentro de la casa y
salía con gran escándalo al
despedirse, como si quisiera dejar
constancia a los demás de su visita.
Manrique desaparecía en ocasiones,
por bastantes semanas. Probable-
mente iría a visitar a los suyos o
incluso haría visitas al infierno. Quién
sabe, nadie podía dar razón, y mucho
menos asegurarlo.

Después de esta casa, de este cubil,
venía otra, muy común, donde vivía
un hombre joven, frondoso, de
mediana edad, casado con una mujer
originaria de la costa, de la playa, del
mar. Muy dicharachera, alegre, suelta
y grosera para hablar, como los
nacidos en Alvarado. En cada oración
metía los coños, los bueyes, las
mentadas; costumbre imposible de
cambiar ya que obedecía a un
fenómeno social y antropológico de
la gente de esta zona del golfo de
México.
Se llamaba Salud y su esposo Luis;
éste contaba con un puesto localizado
en el mercado municipal. De carácter
exaltado, decían que era de pocas
pulgas. Los dos mantenían un ego
muy robusto, vanidoso y presumido.
Vivían medianamente; pero para ellos
representaba la mejor condición, la
conquista de un pedazo de cielo. Las
tardes de los días que no trabajaban
se ponían a tomar juntos y ya
borrachos se insultaban y muchas
veces llegaban a las manos;
escandalizaban como dos gallos
pelones de palenque. La policía ya
no les hacía caso y los dejaban hacer,
puesto que al final se pedían
mutuamente perdón y cambiaban a
los arrumacos y ronroneos de amor;
besándose, lamiéndose, en humores
de pasión. No tenían hijos.
Para finalizar con los vecinos que
vivían en la acera que daba al norte,
terminamos con una pequeña tienda
que remataba en esquina. Como
pantalla, vendía chiles, tomates,
cereales, manteca, quesos, miel,
azúcar, enlatados; pero la mayor
venta, en la realidad, era un estaquillo
que, bajo el agua, y con su consabido
pago de mordida, vendía medidas
de alcohol y aguardiente; para llevar
o ser consumido ahí, mezclado o no
con refresco. El aguardiente que se
vendía estaba hecho en alambiques
rurales, con métodos ancestrales,
con destilación imperfecta: colas y
cabezas juntas. Quemaba y enardecía
la garganta de los consumidores y de
los borrachines. El dueño de esta
piquera tenía por sobrenombre el
Zarampahuilo. Hombre fornido, de
estatura mayor que lo normal, el más
alto entre todos, parecía un ruso
emigrante de las estepas de Armenia,
caucásico de piel, bigote y barba
negra muy poblada y cerrada.

Por Carlos Ramos Blancas

Continua próxima edición.
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Golpe al cáncer cerebral: una vacuna logra
eliminar un glioma en una paciente

durante 31 meses
En un ensayo con ocho pacientes, la vacuna logró la regresión y desaparición
del tumor durante 31 meses en una participante.

CÁNCER CEREBRO GLIOMA
INMUNOLOGÍA ONCOLOGÍA
El Español, 21 septiembre. -  Las
nuevas vacunas antitumorales son
un enfoque tan innovador como
prometedor para abordar el cáncer.
Diseñadas de forma individualizada
para cada caso, sensibilizan al
sistema inmunitar io  de cada
paciente para que identifiquen las
proteínas alteradas de las células
malignas y activen la respuesta
inmune. Ahora, investigadores de
los Centros Alemanes para la
Invest igación del  Cáncer en
Heidelbe rg y Mannheim han
conseguido por primera vez tratar a
enfermos de glioma difuso de línea
media, un agresivo tumor cerebral,
con una vacuna basada en péptidos.
Las cé lu las tumorales sufren
mutaciones  que producen
estructuras de proteínas anómalas,
que se pueden emplear  como
objetivo para ‘enseñar’ a  los
anticuerpos a diferenciarlas de las
células sanas. La vacuna ensayada
en este caso con ocho pacientes
adultos ha imitado un cambio típico
en una proteína en particular, la
histona, que habitualmente se
relaciona con este tipo de glioma.
Además de resultar segura para los
participantes, este nuevo fármaco
logró activar la respuesta inmune
y combatir el tumor cerebral.
Los gl iomas difusos  de basa
media  son  cons iderados muy
agresivos y difíciles de tratar.
Tristemente, tienden a producirse
en  n iños  y adu l tos  jóven es ,
originándose cerca del tronco
encefálico, lo que desaconseja la
intervención quirúrgica. Además,
a  c a usa  de  la  ba r r e ra
hematoencefálica que protege al
cerebro de las sustancias en el
to r ren t e  s a ngu íneo ,  l a
quimioterapia y radioterapia son
poco efectivas. Sin embargo, el
tumor provoca una mutación
reconocible en el gen que codifica
la histona H3 (H3K27M). Este
neoepítopo, como así se llama,
puede ser empleado como diana.

[Nuevo golpe al tumor cerebral más
letal: logran tratar el glioblastoma
con un virus ‘come-cáncer’]
«Estas mutaciones idénticas para
todos los pacientes no suelen
producirse en los cánceres,  y
brindan literalmente la oportunidad
de generar vacunas antitumorales,
ya que están presentes en cada célula
cancerosa. De hecho, la histona
mutada es la causa del desarrollo del
glioma difuso de línea media»,
explica Michael Platten, director del
departamento de Neurología del
Centro Médico Universitario de
Mannheim.  «Esto implica que
vacunar contra la proteína mutante
ataca el problema por la raíz».
Los investigadores reconstruyeron
con proteínas sintéticas la estructura
de la sección de la histona H3 que
muta en el contexto de este glioma.
Este péptido producido por la
universidad de Tubinga fue probado
en  laborator io  con  ratones
modificados para padecer el tumor
de células  H3K27M, cuyo
crec imiento lograron detener .
Animados por este éxito, dieron luz
verde a un ensayo curativo y limitado
con ocho pacientes en colaboración
con centros de Múnich, Berlín, Bonn
y Münster. Todos ellos presentaban
el neoepítopo y un glioma resistente
al tratamiento.
Ninguno de los participantes sufrió
efectos secundarios notables, y
cinco de ellos desarrollaron una
respuesta inmunitaria específica y
mediada por linfocitos T CD4+
contra la secuencia proteínica
mutada .  El  resul tado más
espectacular fue en una paciente
cuya respuesta fue tan intensa que el
glioma se redujo hasta desaparecer,
manteniéndose libre de cáncer
durante 31 meses.
Una de las dificultades de diseñar
esta clase de vacunas es que una
misma mutación puede manifestarse
de forma diferente en la superficie
de las células de cada individuo, ya
que existen variantes genéticas. Sin
embargo, el péptido sintético -
compuesto por una cadena

re la tivamente  larga  de 27
aminoácidos- funcionó  con
pacientes de distinto genotipo.
Además , los investigadores
comprobaron que la respuesta
inmune disminuía con el tiempo,
por lo que serían aconsejables
dosis de refuerzo.
El siguiente paso será probar esta
vacuna contra  la mutación
H3K27M para pacientes de glioma

Crean bacterias capaces de detectar
tumores y destruirlos

Foto : Pixabay/doodlartdotcom
Sputnik. - Científicos de las
universidades de San Diego (EEUU)
y Adelaida (Australia) utilizaron
bacterias modificadas para detectar
ADN tumoral en los intestinos de
ratones, lo que podría sumarse a
proyectos que usan estos
microorganismos para llevar
medicina al interior de tumores
sólidos, rompiendo las barreras con
las que se protegen del sistema
inmune.
La investigación —publicada en la
revista Science— consistió en la
modificación de una capacidad de
las bacterias para adaptarse a su
entorno conocida como
transferencia genética horizontal.
A diferencia de la transmisión
vertical que se da entre padres e
hijos, las células pueden intercambiar
genes y las capacidades de estos, lo
que facilita capacidades como la
resistencia a los antibióticos. Si bien
la habilidad no era desconocida, los
científicos descubrieron que
también aplica entre tumores de
mamíferos o células humanas y
bacterias.
De esa manera, eligieron la bacteria
Acinetobacter baylyi, que
modificaron para que pudiera
identificar el gen KRAS mutado que
se encuentra en muchos tumores.
Una vez hecho esto, las bacterias
incorporaron el ADN, con lo que
fue posible saber si el ratón del que
se extrajo había desarrollado un
tumor.
Ahora, los investigadores planean
utilizar a las bacterias modificadas
para detectar otros tumores e
infecciones bacterianas. Pero no
solo eso, ya que estos
microorganismos básicos también
pueden aniquilar tumores.

Específicamente, las células cancerosas
crean un entorno inmunosupresor que
mantiene alejados a los linfocitos T,
que destruyen a las células del cuerpo
infectadas por virus o algún tipo de
cáncer.
No obstante, eso facilita a las bacterias
instalarse allí, por lo que los científicos
modificaron estas estructuras para que
transporten medicamentos que, de otra
forma, no llegarían y,  además,
desarrollaron un sistema de ultrasonidos
que activaba la liberación del fármaco
solo en las células dañinas, evitando los
efectos nocivos en las sanas.
Si bien el experimento no ha sido
probado en pacientes humanos, los
autores ya tienen ideas de cómo lo
podrían llevar a cabo.
«La administración podría ser tan fácil
como tomar una pastilla probiótica [con
las bacterias de diseño dentro]», detalló
uno de los autores del artículo e
investigador de la Universidad de
California en San Diego, Robert Cooper.
Otra limitación es que, por el momento,
las bacterias solo capturan las
mutaciones para cuya detección fueron
diseñadas. Sin embargo, los científicos
planean ampliar el sistema para que sea
capaz de identificar más de una
mutación. Con todo, Cooper precisó
que «el cáncer colorrectal tiende a
tener unas pocas mutaciones muy
comunes que lo desencadenan».
Por otro lado, la microbiota intestinal
—un conjunto de bacterias que viven
en el tubo digestivo— facilita la
incorporación de las bacter ias
diseñadas, lo que hace más fácil que
este método sea superior  en
sensibilidad a las biopsias líquidas,
que requieren más tiempo para que un
tumor sólido se desarrolle y comience
a esparcir su ADN tumoral en el
torrente sanguíneo.

difuso  de l ínea media recién
diagnosticado. Un ensayo de tipo 1 ya
está en marcha, y se espera evaluarlo
en 2025. «No podemos concluir nada
más por el momento sobre la eficacia
de este tratamiento, pero nos ha dado
información valiosa sobre cómo
optimizar las vacunas contra los
tumores cerebrales», concluye la
coautora, la investigadora Katharina
Sahm.
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impedir la entrada a migrantes
que llegaban a la frontera con
México bajo el argumento de que
lo hacían para prevenir  la
propagación del Covid-19, la
Administración de Donald Trump
frenó las llegadas de migrantes
durante meses y luego la de Joe
Biden mantuvo la política por otro
tiempo.
Biden propuso instalar centros
de procesamiento de solicitudes

López Obrador insta a una reunión con Biden en
noviembre para abordar la crisis migrante…
Continuación pág.16

de asilo en terceros países de
América Latina para mantener a
los migrantes alejados de la
frontera sur de Estados Unidos.
Los primeros centros se instalaron
en Colombia, Guatemala y Costa
Rica.
Los migrantes pueden, desde allí,
realizar una cita para presentar su
solicitud de asilo, sin tener que
arriesgar sus vidas en el peligroso
trayecto.

Migrantes caminan por el Río Grande a lo largo de una pared de
alambre de concertina mientras intentan cruzar a Estados Unidos
desde México, el viernes 22 de septiembre de 2023, en Eagle Pass,
Texas. © Eric Gay / AP

Estados Unidos también anunció
la activación y extensión del
Permiso Humanitario, de
permanencia temporal que se
brinda por razones humanitarias
urgentes dirigido a ciudadanos
de Cuba, Nicaragua, Venezuela y
Haití, y que luego se extendió a
beneficiarios de otros países
como Honduras, El Salvador,
Colombia y Guatemala.
Aunque la Casa Blanca ha
resaltado la efectividad del
Permiso Humanitario, algunos
expertos han expresado
escepticismo sobre la
efectividad del programa.
Las autoridades migratorias de
Estados Unidos realizaron en
agosto de este año 232.972
detenciones de migrantes a lo
largo de la frontera con México,
lo que representó un aumento
del 27 % frente a las 183.494 de
julio, según la Oficina de Aduanas
y Protección Fronteriza, CBP.
Es ya la mayor cifra de
encuentros mensuales en lo que
va del año.

«Los encuentros a lo largo de
la frontera suroeste continúan
por debajo de los niveles
vistos en noviembre y
diciembre de 2022, cuando la
Orden de Salud Pública de los
Centros para el Control y la
Prevención de Enfermedades
(CDC) estaba vigente en
cumplimiento del Título 42»,
aseguró CBP.
El aumento del f lujo
migratorio es tal, que
migración suspendió
temporalmente desde este
miércoles el procesamiento
de vehículos y carga de trenes
en uno de los accesos del paso
internacional de Eagle Pass,
Texas, para dedicar sus
esfuerzos al procesamiento
de los migrantes.
El operador ferroviario Union
Pacific aseguró que miles de
toneladas de carga de sus
clientes se quedaron
paralizadas por la cancelación
del paso de trenes de México
a través de Eagle Pass.

MUNDO 
México alerta sobre el impacto de la crisis
migratoria que le afecta por ser un país de

tránsito a EE.UU.
El creciente flujo de migrantes empieza a resentirse en albergues saturados
en el sur, centro y norte del país.

Foto: Jose Torres / Gettyimages.ru
RT, 24 de septiembre de 2023.- El
creciente flujo de migrantes que
ingresa a México rumbo a Estados
Unidos empieza a traducirse en
albergues saturados en el sur, centro
y norte del país ante el gran número
de personas que esperan tener un
techo donde descansar y reponerse
en su trayecto hacia la frontera norte.
«En la Ciudad de México, sobre
todo afuera de las casas para
migrantes, hay mucha población en
situación de calle durmiendo en
tiendas de campaña, esperando la
posibilidad de que se libere un
espacio dentro de las casas y que
puedan ser albergados ahí», explicó
Julio López Vivas, secretario
ejecutivo de la Dimensión Episcopal
de la Pastora de Movilidad Humana.
Los migrantes, que buscan seguir su
camino hacia el vecino país del norte
o solicitar asilo, esperan y duermen
a las afueras de tales instalaciones,
expuestos a temperaturas bajas, la
lluvia, el hacinamiento, pasando
hambre y corriendo el riesgo de ser
víctimas de la delincuencia.

El Gobierno de México insiste en
aplicar su fórmula de atender las
causas integrales de la migración y
echa mano principalmente de los
programas sociales. «Se les ofrece,
por ejemplo, trabajo, eso sí, pero
ellos ya vienen, desde que salen,
con un propósito: EE.UU. En
Chiapas nosotros tenemos
opciones para que puedan trabajar
en Sembrando Vida, en todos los
programas, pero es muy difícil, se
quedan muy pocos», explicó el
presidente mexicano Andrés
Manuel López Obrador.
La ola migratoria nuevamente se
encuentra en un momento álgido,
con el aumento de su flujo. En
Estados Unidos, las autoridades
cerraron el paso vehicular del
Puente Internacional 1, que conecta
la ciudad de Piedras Negras, en el
estado de Coahuila, del lado
mexicano, con Eagle Pass, en
Texas, que del lado estadounidense
declaró el estado de emergencia
por la llegada masiva de
inmigrantes.



Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019Semana  del  18 al  24  de septiembre de  2023
16 ESPECIALES

López Obrador insta a una reunión con Biden en noviembre para abordar la crisis
migrante

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, solicitó una reunión bilateral con el presidente estadounidense Joe Biden en noviembre en
Washington para abordar la crisis migratoria que deja a México «desbordado». La noticia se da la misma semana que Grupo México Transportes decidió
cancelar la salida de decenas de sus trenes ante un incremento de los migrantes que utilizan estos vehículos para transportarse en su exterior, lo que con
frecuencia se traduce en muertes y lesiones.

Migrantes cruzan el Río Bravo en Piedras Negras, México hacia
Eagle Pass, Texas, el viernes 22 de septiembre de 2023. © Jacky
Muniello / AP
Por: Jorge Hurtado
France 24, 23 de septiembre de
2023.-México está «desbordado»
por la llegada de migrantes a su
territorio, aseguró Alicia Bárcena,
la jefa de la diplomacia mexicana,
quien calculó que unas 8.000
personas llegan diariamente a la
frontera norte de México, en su
tránsito hacia Estados Unidos.
«Aunque ayer llegaron 11.000»,
agregó. «Esto rebasa cualquier
capacidad por más que México
quiera hacer un buen trabajo», dijo
la funcionaria. «Necesitamos
ayuda», añadió. La Administración
actual aboga por un levantamiento
de las sanciones a Venezuela ya
que, según ellos, esto podría
«ayudar» a frenar el éxodo del país
sudamericano.
Bárcena destacó que, del tapón del
Darién, la peligrosa selva que divide
Colombia y Panamá, «es de dónde
proviene el mayor flujo de
migrantes» que salen de Venezuela,
y solicitó coordinación con Ciudad
de Panamá y Bogotá, y otros
Gobiernos de tránsito, como los de
Costa Rica, Guatemala y Honduras.
El presidente mexicano Andrés
Manuel López Obrador planea
asistir a la cumbre de líderes
latinoamericanos convocada por
Biden para el 3 de noviembre en el
marco de la iniciativa Asociación
de las Américas para la Prosperidad
Económica.

En ese encuentro el presidente
mexicano pretende discutir con
Biden los actuales «caminos
legales» para analizar la situación
humanitaria que provoca la
migración, evaluar la plataforma
para solicitar asilo, así como las
visas de trabajo para el sector
agrícola, entre otros temas.
Bárcenas, en rueda de prensa desde
Nueva York, aseguró que los
registros mexicanos muestran que
la mayoría de migrantes proceden
de países como Venezuela,
Colombia, Ecuador, Haití,
Guatemala, Honduras y El
Salvador; de ellos, Guatemala,
Honduras y El Salvador cuentan
con un mecanismo de repatriación.
«Estamos viendo qué hacer con
ellos, y ver cómo podemos hacer
con Panamá y Costa Rica»,
comentó, y espera que ambos
países puedan ayudar a procesar la
información de los migrantes antes
de que lleguen a México.
Ferromex suspendió 60 trenes ante
aumento de migrantes
El Grupo México Transportes,
conocido como Ferromex, anunció
esta semana la suspensión temporal
de los viajes de 60 trenes de carga
hacia el norte del país por el aumento
de migrantes que usan este medio,
de forma clandestina, pese a que
representa el riesgo de lesiones
graves y hasta la muerte.

«Ante el notable incremento de
personas migrantes concentradas
en diversas regiones del país y el
severo riesgo que representa para
la integridad de ellas la utilización
de trenes de carga para

transportarse, Ferromex tiene
detenidos temporalmente y hasta
el momento 60 trenes», comunicó
la empresa de Germán Larrea, el
segundo hombre más rico de
México.

Los solicitantes de asilo que se dirigen a los Estados Unidos viajan
en un tren después de que miles de migrantes cruzaron a los Estados
Unidos en los últimos días, en El Carmen, México, el 21 de septiembre
de 2023. © Daniel Becerril / Reuters
La empresa justificó la medida
diciendo que en los últimos días «se
registraron cerca de media docena
de lamentables casos de lesiones o
fallecimientos» entre los grupos de
migrantes, en los que viajan también
niños.
Varios analistas calculan que la
empresa está sufriendo pérdidas
diarias de 40 millones de pesos,
unos 2,3 millones de dólares, además
de enfrentar la pérdida de mercancías
que se dirigen a Estados Unidos.
Inseguridad, violencia y condiciones
socioeconómicas hacen a los
migrantes huir
Entre los principales factores que
inciden en que miles de migrantes
salgan de sus países para cruzar
México e intentar llegar a Estados
Unidos, están la inseguridad, la
violencia y condiciones
socioeconómicas, según un último
reporte de la Organización
Internacional para las Migraciones,
OIM.
Un 94% de los migrantes tienen
como destino Estados Unidos, un
2% buscan llegar a México y otro
2% a Canadá, según reveló el
estudio. La mayoría busca un empleo,
reunificación familiar y estabilidad
política. Solo el 2% regresaría a su

país de origen o aún no tiene claro el
destino.
En la ‘Presentación de tendencias
de flujos migratorios en Ciudad
Juárez y Tijuana, en los meses de
julio y agosto’, la OIM explicó que
tras el fin del Título 42, la migración
evolucionó a otra oleada que hoy se
muestra en los datos.
En Ciudad Juárez, en la frontera
norte de México, dos de cada tres
personas asocian su salida a
condiciones socioeconómicas,
seguida por la inseguridad y razones
políticas, pero también existen
reportes de trato discriminatorio para
la comunidad LGBT+.
De acuerdo con la encuesta, la
mayoría de migrantes conocen la
aplicación «CBP One» que Estados
Unidos utiliza para organizar las
solicitudes de asilo, un 89% de los
encuestados afirmó conocerla. El
66% de los encuestados ha usado la
App, pero solo el 15% ha
conseguido una cita.
Las medidas de Biden no aplacaron
la crisis
Tras el final del controversial Título
42, una medida de salud de
emergencia que permitía a las
autoridades estadounidenses
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